

September 13, 1969

**I.I. Shtodin, 'Report about the Trip of a Delegation
of the Primorsky Kray to the Province of North
Hamgyong for the Celebration of the 21st
Anniversary of the Proclamation of the DPRK'**

Citation:

"I.I. Shtodin, 'Report about the Trip of a Delegation of the Primorsky Kray to the Province of North Hamgyong for the Celebration of the 21st Anniversary of the Proclamation of the DPRK'", September 13, 1969, Wilson Center Digital Archive, RGANI, fond 5, opis 61, delo 462, listy 219-225. Contributed by Sergey Radchenko and translated by Gary Goldberg. <https://wilson-center-digital-archive.dvincitest.com/document/134252>

Summary:

The delegation from Primorsky Kray visited various places in the Northern Hamgyong and describes their impressions, such as how primitive the factories were or how much the cult of Kim Il Sung was evident in society.

Credits:

This document was made possible with support from Kyungnam University

Original Language:

Russian

Contents:

Original Scan
Translation - English

РГАНИ	
Ф.	5
Оп.	61
Д.	462
Лл.	219-225
вкл. №	7 10 03 2016

О Т Ч Е Т

о поездке делегации Приморского края в провинцию Северный Хамген на празднование 21 годовщины провозглашения КНДР

По приглашению провинциального народного комитета, на празднование 21-ой годовщины провозглашения КНДР, от Приморского края была направлена делегация в провинцию Северный Хамген в составе:

1. ШТОДИН И.И. - первый заместитель председателя крайисполкома;
2. МУРОШЦЕВ С.П. - первый секретарь Фрунзенского района КПСС;
3. НЕЧУХАЕВ А.В. - слесарь завода № 178

8-го сентября 1969 года, в 11 часов 40 минут по местному времени, т.е. с опозданием на 1 час 40 минут против условленного времени, делегация пересекла границу СССР по мосту "Дружба" в районе ст.Хасан. (В 10⁰⁰ 8-го сентября, как было условлено, нач.КПП ст.Хасан капитан т.СОРОКИН позвонил на корейский КПП и спросил каким образом будет осуществлен переход границы делегации, ему ответили, что они еще посоветуются).

На корейском КПП в районе ст. Туманган делегацию встретили - первый зам.председателя провинциального народного комитета ПАК СВ-ДНН, начальник отдела внешних сношений провинции - КИИ ИИ-ЧЕР, переводчик ПАК и несколько пограничников - офицеров и солдат.

Указанные должностные лица сопровождали нас на всем пути, включая и проводы на этом же КПП.

От станции Туманган до центра провинции - города Чонгина делегация следовала на двух автомашинах марки "Волга".

По прибытии в город делегацию разместили в отдельном охраняемом помещении на окраине города, выходить из которого мы не имели возможности.

2.

В тот же вечер делегацию пригласили на торжественное заседание провинциального комитета Трудовой партии Кореи и провинциального народного комитета, которое проходило в городском дворце культуры.

По прибытию во дворец делегация была представлена руководству провинции - первому секретарю и другим секретарям провинциального комитета, председателю провинциального народного комитета и его заместителям. Вся делегация была приглашена в президиум.

Доклад на заседании делал зам.председателя провинциального народного комитета. Переводчик ПАК переводил доклад, в котором говорилось об успехах, достигнутых за 21 год, о том, что Северная Корея была освобождена от японцев силами антияпонского-партизанского движения во главе с великим генералом 40-миллионного корейского народа тов.Ким Ир-Сеном. О Советской Армии ничего не было сказано.

Затем выступил руководитель делегации Приморского края Н.Н.Штодина. У членов делегации возникло сомнение, что та часть выступления Н.Н.Штодина, в которой говорилось о том, что Северную Корею освободила Советская Армия, не была переведена. Это предположение возникло на основе того, что то же самое говорилось на другом торжественном заседании в одном из учебных центров, где как представляется, был сделан перевод правильно. После торжественного заседания был дан концерт в жанре музыкальной драмы. Содержание драмы - одухотворение девушки идеями Ким Ир-Сена. (Она хотела утопиться, а затем, прочитав идеи Ким Ир-Сена, не только отменилась от этого, но и стала достойным бойцом армии Ким Ир-Сена).

9-го сентября мы посетили металлургический завод. Предприятие очень примитивное. На вопросы об уровне заработной платы рабочих, были даны путанные ответы. При этом руководители предприятия утверждали, что зарплату подсчитать невозможно, потому что медицинское обслуживание бесплатное, образование бесплатное и т.д.. Когда делегация попросила разрешения

22

8.

Подойти к рабочим, ей ответили: "не надо, мы им от Вас передадим привет".

Подобные уклончивые ответы давались на такие же вопросы на всех трех заводах, которые посетила делегация.

Делегация попросила разрешения посетить хотя бы один магазин, ей в этом отказали, сославшись на отсутствие времени и, везли в резиденцию, где она находилась без дела в течение нескольких часов.

В этот же вечер в провинциальном театре силами коллектива этого же театра был дан концерт в честь нашей делегации. Присутствовало на концерте, примерно, 1200 человек, в основном представители молодежи. Основным содержанием концерта было прославление Ким Ир-Сена. Заключительная танцевальная свита олицетворяла борьбу всех народов против мирового агрессора. Дюны и девушки были одеты в различные национальные костюмы (африканский, кубинский, румынский, корейский и др.).

На вопрос: "А где же русские?" Последовал ответ: - "здесь все народы".

В этот вечер в резиденции для делегации был дан банкет. На банкете присутствовал председатель провинциального народного комитета, секретарь, зав.отделом пропаганды провинциального ~~народного~~ комитета партии и сопровождающие лица. На банкете председатель провинциального народного комитета и руководитель делегации обменялись речами.

10 сентября в первой половине дня делегация была принята первым секретарем провинциального комитета Трудовой партии Кореи, где были председатель народного комитета, секретарь, зав.отделом пропаганды провинциального партийного комитета и сопровождающие нас лица. Беседа велась в заранее подготовленной комнате с полом, устланным коврами. Ни на один наш вопрос конкретного ответа нам не было дано.

Например, сопровождавший нас Пак Се-Дин говорил, что в провинции 13 уездов, секретарь провинциального комитета партии сказал, что у них 17 уездов. Разговор велся с их стороны неоткоро-

венно и не конкретно. В конце беседы от имени первого секретаря Приморского крайкома партии тов. ЛОМАЧЕНА В.П. и председателя крайисполкома тов. КУЗНЕЦОВА М.М. были вручены подарки соответственно секретарю провинциального партийного комитета и председателю народного комитета. После этого делегация была доставлена в резиденцию, где сообщили, что сегодня состоится поездка в другое место на поезде. Делегация сразу заявила, что обязательно надо возложить венок на могилу погибших советских воинов. Казалось мы получили согласие. Затем мы посетили обогатительную фабрику, работающую на нашем антраците. Нам заявили, что на этой фабрике 14 цехов и в каждом есть кабинет по изучению истории борьбы антияпонского-партизанского движения, руководимого Ким Ир-Сеном. Есть и обще заводской кабинет, который мы посетили. Кабинет представляет собой отдельно стоящее большое помещение из 16 комнат с полом из белого мрамора. В кабинете 64 стенда, возвышающиеся культ Ким Ир-Сена.

На обратном пути от фабрики делегация напомнила и предложила посетить промтоварный магазин.

В магазине почти не было покупателей, зато было много охраны. Магазин отличается крайне узким ассортиментом товаров. Кроме полотенец, хлопчатобумажной спецовки, детской формы и белья, в нем ничего не было.

В резиденции делегация заявила, что венок готов и что надо его скорее возложить, так как через час следует ехать на поезде в другое место. При этом было подчеркнуто, что возложить венок надо на братской могиле за городом, в которую якобы собраны останки из одиночных могил, разбросанных по городу.

Приехав на братскую могилу, делегация внесла предложение, что венок желательно возложить в городе у любого обелиска или памятника. Корейские должностные лица ответили на это возмущением, заявив, что возлагать венок надо только за городом. На наш вопрос "Почему надпись на обелиске сделана только на корейском языке? Откуда нам известно, что здесь захоронены

8.-

советские воины?" Пак Се-Дин стал утверждать, что это могила советских воинов.

Делегации больше ничего не оставалось делать, как возложить венок на этой могиле, при этом текст на ленте был написан на корейском языке, хотя мы просили сделать надпись на русском языке. Корейские товарищи объяснили, что это сделано для того, чтобы могли читать корейцы.

В этот же день делегация переехала на поезде в уездный центр Чу-Цзя, откуда на машинах была доставлена в курортное место "Оннорн".

Вечером делегации был показан двухсерийный фильм "Клятва солдата Ким Ир-Сену".

11 сентября делегация посетила в первой половине дня завод электроизоляции, где ей на середине заводского двора под взглядами всех рабочих были вручены подарки в коробках, в которых оказались маленькие кофейные сервизы. Вечером делегация присутствовала на торжественном заседании коллектива этого завода по случаю 21 годовщины провозглашения КНДР, где доклад сделал директор завода. В докладе было сказано о революции в России, об интервенции. Затем о Корее и ни слова о роли Советской Армии, в освобождении Кореи.

Затем выступил руководитель делегации Приморского края.

После торжественного заседания демонстрировался фильм о праздновании 20-й годовщины КНДР в Пхеньяне.

12 сентября в первой половине дня делегация посетила начальную школу в уездном центре. В школе 2 тысячи учащихся, она неплохо оборудована. Детей в школе не было, кроме 11 девочек, которые в одном из классов под аккомпанимент национальных инструментов спели песню "Мать Кореи" (про мать Ким Ир-Сена).

В тот же день в доме пребывания делегации на уровне сопровождающих лиц была устроена конференция, на которой без предварительного объявления вопросов, Пак Се-Дин зачитал заранее подготовленный текст.

204

6.-

В этом тексте корейская сторона предлагала:

1. "Шире поддерживать связь между провинцией Северный Хамген и Приморьем".

2. Обменяться в 1970 году ансамблями, спортивными командами и делегациями на празднование 22 годовщины КНДР и 53 годовщины Октябрьской революции.

③ Разрешить поехать корейскому ансамблю на Сахалин.

Мы считаем, что для осуществления этих предложений есть все условия.

Если Вы нам сейчас не ответите, мы будем обращаться в официальные органы".

На все вопросы руководитель делегации Приморского края дал ответ и сообщил, что по мере возможности мы будем информировать корейскую сторону через установленные каналы.

Вечером был общий ужин, т.е. сопровождавшие лица ужинали вместе с нашей делегацией. (Обычно они питались отдельно).

На следующий день делегация выехала на ст.Туманган и в 15-30 по нашему времени была на ст.Хасан, при этом она в избытке была снабжена брошюрами Ким Ир-Сена и о нем самом.

По мнению делегации в жизни корейских трудящихся имеются следующие положительные черты:

1. Везде и всюду чувствуется патриотизм, трудовое напряжение, высокая дисциплина.

2. Хорошо поставлена работа по воспитанию молодежи, у которой имеется большое стремление к учебе.

3. Много строятся школ, клубов. Хорошо оформляется наглядная агитация.

К отрицательным явлениям следует отнести следующее:

1. Принята была делегация не искренне и все время держалась в изоляции от населения. Личные вещи в отсутствие членов делегации просматривались, а разговор, видимо, подслушивался. Где бы делегация не бывала, ее постоянно

225

Л.-

сопровождала охрана, которая все блокировала. Когда однажды делегация отошла от дверей резиденции, примерно на 250 метров, к ней подъехала машина, шофер предложил сесть в неё, после чего доставил делегацию к резиденции.

2. Культ Ким Ир-Сена достиг невероятных размеров.

3.езде ручной труд. Очень мало транспорта. В сельском хозяйстве тяговая сила - быки и коровы. Дороги очень плохие.

4. Подчеркнутое отрицание роли Советской Армии в освобождении Кореи и помощи Советского государства в строительстве социализма. Чем, как ни этим можно объяснить, когда на капотах наших машин ЗИЛ-150, ЗИЛ-130 вместо надписи "ЗИЛ" - наварены иероглифы. На тракторы "Беларусь" и "Т-28" говоря: что это сделано в Корею.

5. Неоправданное зазнайство, которое, конечно, кроме вреда ничего не несёт.

6. Бедность, исключительно плохое жильё в сёлах, а новое почти не строится. Антисанитария.

Предложения делегации:

1. В целях укрепления дружбы между трудящимися нашего края и провинции Северный Хамген надо шире развивать культурные, спортивные и другие связи.

2. Пригласить делегацию от провинции на празднование 52 и 53-й годовщины Октябрьской революции.

3. Широко вести взаимно-выгодную прибрежную торговлю.

4. Впредь наши делегации должны ездить со своим переводчиком.

ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ
КРАИСПОЛКОМА

Штодин
(ШТОДИН)

REPORT

about the trip of a delegation of the Primorsky Kray to the province of North Hamgyong for the celebration of the 21st anniversary of the proclamation of the DPRK

A delegation of the Primorsky Kray composed [of the following members] was sent to the province of North Hamgyong at the invitation of the provincial People's Committee for the celebration of the 21st anniversary of the proclamation of the DPRK:

1. SHTODIN, I. I., First Deputy Chairman of the Kray Executive Committee;
2. MUROMTSEV, S. P., First Secretary of the Frunze Rayon CPSU Committee;
3. NECHUKHAYEV, A. V., a welder of Plant N^o 178.

The delegation crossed the Soviet border via the Druzhba Bridge in the region of Khasan Station at 1140 local time, 8 September 1969, an hour and 40 minutes later than the agreed time. (At 1000, 8 September, as was agreed, Capt. Cde. SOROKIN, the Chief of the Khasan Station checkpoint, called the Korean checkpoint and asked by what means the crossing of the border by the delegation was to be accomplished, and was told that they were still consulting).

The delegation was met at the Korean checkpoint in the region of the Tumangang Station by PAK SEDIN [sic; proper Korean spelling unknown], First Deputy Chairman of the Provincial People's Committee, KIM IN-CHER [sic; proper Korean spelling unknown], Chief of the Foreign Relations Department of the province, interpreter PAK, and several border guards, officers and men.

These officials accompanied us the entire way, including the farewell ceremony at this same checkpoint.

The delegation went from the Tumangang Station to the provincial capital, the city of Chongjin, in two Volga automobiles.

On arrival in the city the delegation was housed in a separate guarded building on the outskirts of the city, from which we could not leave.

The same evening the delegation was invited to a ceremonial meeting of the provincial committee of the Korean Worker's Party and provincial People's Committee, which was held in the city Palace of Culture.

On arrival at the Palace the delegation was introduced to the leadership of the province, the first secretary and other secretaries of the provincial committee, the chairman of the provincial People's Committee, and his deputies. The entire delegation was invited to the presidium.

The report at the meeting was given by a deputy chairman of the provincial People's Committee. Interpreter PAK translated the report, which spoke of the successes achieved in 21 years, that North Korea was liberated from the Japanese by the forces of the anti-Japanese partisan movement headed by the great genius of the 40-million Korean people, Cde. Kim Il Sung. Nothing was said about the Soviet Army.

Then I. I. Shtodin, the leader of the Primorsky Kray delegation spoke. Doubt arose among members of the delegation that the part of I. I. Shtodin's speech which spoke of North Korea being liberated by the Soviet Army was interpreted. This assumption arose on the basis of the fact that the same thing was said at another ceremonial

meeting in one of the district capitals where it appears the interpretation was done correctly. After the ceremonial meeting a concert was given in a musical drama. The substance of the drama was the personification of the ideas of Kim Il Sung by a young woman (she wanted to drown herself, but then, having read the ideas of Kim Il Sung, not only gave this up, but became a fighter of Kim Il Sung's army).

On 9 September we visited a metallurgical plant. The enterprise was very primitive. Confusing answers were given in reply to questions about the workers' wage level. When this was being done the leaders of the enterprise asserted that the wages could not be calculated because the medical service was free, the education was free, etc. When the delegation requested permission to approach the workers, it was told, "It's not necessary, we will pass them greetings from you".

Such evasive answers were given to the same questions at all three plants which the delegation visited.

The delegation asked permission to visit at least one store, but were refused this, referring to the lack of time, and were driven to the residence where it remained with nothing to do for several hours.

The same evening a concert was given in honor of our delegation in the provincial theater by the personnel of the theater. Approximately 1200 people, predominantly young people, attended the concert. The main content of the concert was glorification of Kim Il Sung. The concluding dance suite personified the struggle of all the peoples against a world aggressor. Young men and women were dressed in various national costumes (African, Cuban, Romanian, Korean, etc.).

In reply to the question, "But where are the Russians?" came the answer, "All the peoples are here".

A banquet was given for the delegation at the residence this evening. The chairman of the provincial People's Committee, the secretary, the chief of the propaganda department of the Party provincial committee, and accompanying people attended the banquet. The chairman of the provincial People's Committee and the leader of the delegation exchanged speeches at the banquet.

On the morning of 10 September the delegation was received by the First Secretary of the provincial committee of the Korean Worker's Party, where the chairman of the People's Committee, the Secretary, the chief of the propaganda department of the Party provincial committee, and accompanying people were [present]. A conversation was held in a previously-prepared room with a carpeted floor. Not a single specific answer was given to one of our questions.

For example, Pak Se-din, who accompanied us, said that there were 13 districts in the province, [but] the secretary of the provincial Party committee said that they had 17 districts. A discussion was held that was not open or specific. At the end of the conversation gifts were presented in the name of Cde. V. P. LOMAKIN, First Secretary of the Kray Party Committee, and Cde. M. N. KUZNETSOV, Chairman of the Kray Executive Committee, to the secretary of the provincial Party committee and the chairman of the People's Committee, respectively. After this the delegation was delivered to the residence where it was informed that today there would be a trip to another place by train. The delegation declared right away that it had to lay a wreath at the grave of Soviet soldiers who had died. It seemed we had received agreement. Then we visited a concentrating mill operating on our anthracite. They told us that there were 14 shops at this mill and in each there was an office to study the history of the fight of the anti-Japanese partisan movement led by Kim Il Sung. There is also a general factory office which we visited. The cabinet is a large separate structure of 16 rooms with a base of white marble. In the office are 64 exhibits glorifying the cult of Kim Il Sung.

On the way back from the mill the delegation was reminded of and it was suggested that it visit a store with manufactured goods.

The store had almost no purchasers, while there was much security. The store was distinguished by an extremely narrow assortment of goods. There was nothing in it besides towels, cotton overalls, children's clothing, and soap.

In the residence the delegation was told the wreath was ready and that it was necessary to lay it sooner since in an hour [they] ought to go to another place by train. When this was being done it was stressed that it was necessary to lay the wreath in a common grave outside the city in which the remains which were scattered around the city had been collected.

Arriving at the common grave the delegation suggested that it was desirable to lay the wreath in the city at any obelisk or memorial. The Korean officials responded to this with an objection, declaring the wreath needed to be laid only outside the city. In reply to our question, "Why is the inscription on the obelisk made only in Korean? Where do we know that Soviet soldiers are buried here?", Pak Se-din began to assert that this is a grave of Soviet soldiers.

The delegation was left with nothing more to do than to lay the wreath at this grave; when this was done the text on the ribbon was written in Korean, although we had asked to make the inscription in Russian. The Korean comrades explained that this was done so Koreans could read it.

The same day the delegation went to the district capital of Chu-Yi [sic; proper Korean spelling unknown], from which they were delivered to the resort of Oniorzh [sic; proper Korean spelling unknown] in cars.

In the evening the delegation was shown the two-part film, "A Soldier's Oath to Kim Il Sung".

On 11 September the delegation visited an electrical insulation plant in the morning where it was presented with boxed gifts containing small coffee services in the middle of the plant courtyard under the gazes of all the workers. In the evening the delegation attended a ceremonial meeting of this plant's collective on the occasion of the 21st anniversary of the proclamation of the DPRK, where the plant director gave a report. The report told about the revolution in Russia and the intervention. Then about Korea, and there was not a word about the role of the Soviet Army in the liberation of Korea.

Then the leader of the Primorsky Krai delegation spoke.

After the ceremonial meeting a film about the celebration of the 20th anniversary of the DPRK in Pyongyang was shown.

On the morning of 12 September the delegation visited a primary school in the district capital. There were 2,000 students in the school, which was not badly furnished. There were no children in the school except 11 young girls in one of the classes who were singing the song, "The Mother of Korea" (about the mother of Kim Il Sung) to the accompaniment of folk [national] instruments.

The same day a conference was held at the escorts' level in the house in which the delegation was staying at which Pak Se-din read out a previously-prepared text without an announcement of questions beforehand.

1. In this text the Korean side proposed: "To maintain broader communications between the province of North Hamgyong and Primor'ye.
2. To exchange ensembles, sports teams, and delegations in 1970 for the celebration of the 22nd anniversary of the DPRK and the 53rd anniversary of the October Revolution.
3. To permit a Korean ensemble to go to Sakhalin.

We think there are all the conditions for carrying out these proposals.

If you do not answer us right now we will turn to official bodies".

The leader of the Primorsky Kray delegation gave answers to all the questions and reported that we will inform the Korean side through the established channels to the extent possible.

In the evening there was a general dinner, that is, the escorts dined together with our delegation. (Usually they were fed separately).

The next day the delegation went to the Tumangang Station and were at the Khasan Station at 1530 our time; in the process it was supplied with an abundance of brochures of Kim Il Sung and about himself.

In the opinion of the delegation there are the following positive features in the lives of the Korean workers:

1. Patriotism, the labor effort, and high discipline was felt everywhere.
2. Work to raise young people was organized well and they have a great desire to study.
3. Many schools and clubs are being built. Visual propaganda is well designed.

□

The following ought to be classed among the negative phenomena:

1. The delegation was received insincerely and was kept in isolation from the population all the time. Personal articles were examined in the delegation's absence, and discussions were obviously overheard. Wherever the delegation was, it was constantly accompanied by guards, who blocked everything. When the delegation once went out the doors of the residence to about 250 meters a vehicle drove up and the driver suggested sitting in it, after which he delivered the delegation to the residence.
2. The cult of Kim Il Sung has reached incredible dimensions.
3. Manual labor is everywhere. There is very little transportation. There are draft animals in agriculture, bulls and cows. The roads are very bad.
4. The underscored negation of the role of the Soviet Army in the liberation of Korea and the aid of the Soviet government in building socialism. What could explain this when hieroglyphs [SIC] were welded on the hoods of our ZIL-150 and ZIL-130 instead of the inscription ZIL. On the Belarus' and T-28 tractors they say that they were made

in Korea.

[Translator's note: there is a largely illegible handwritten note in the left margin, "This is...tractor"]

5. The unjustified conceit which of course brings nothing but harm.
6. The poverty, exceptionally poor housing in the villages, and almost nothing new is being built. The unsanitary conditions.

Suggestions of the delegation:

1. It is necessary to develop cultural, sporting, and other ties in order to strengthen the friendship between the workers of our kray and the province of North Hamgyong.
2. Invite a delegation from the province for the celebration of the 52nd and 53rd anniversaries of the October Revolution.
3. Conduct mutually-beneficial coastal trade broadly.
4. In the future our delegations should travel with their own interpreters.

FIRST DEPUTY CHAIRMAN OF [signature]
THE KRAY EXECUTIVE COMMITTEE [signature] (SHTODIN)

2/1?n?

=====
===